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Premessa 

Care Colleghe, cari Colleghi, 

con la presente s'intende portare alla Vostra conoscenza le attività condotte dal Consiglio 

dell’Ordine in questo terzo anno di mandato, oltre che fornire un aggiornamento sullo stato 

attuativo del programma e sulle presumibili evoluzioni future. 

Prima ancora di passare all’analisi del consuntivo dell’esercizio 2019, oggetto di odierna 

approvazione, desidero ringraziare tutti Voi per il prezioso contributo che, in questo periodo 

di emergenza, state dando al nostro territorio; la categoria continua, sin dall’inizio 

dell’emergenza, ad assistere con tenacia e abnegazione i propri clienti, talvolta anche con 

grande difficoltà, vieppiù in un contesto di profonda incertezza che si distingue, ormai da 

qualche mese, per il continuo avvicendarsi di Decreti su differimenti di adempimenti e 

scadenze che stanno rendendo la nostra professione un percorso a ostacoli. 

Durante la fase più critica dell’emergenza, pur essendoci adeguati alle disposizioni normative 

concernenti la modalità di lavoro prevista per il personale impiegato nelle PA con la 

conseguente chiusura degli uffici della Segreteria, abbiamo cercato di fornirVi tutta 

l’attenzione e l’assistenza possibili, facendo da tramite nella formulazione di quesiti, richieste 

di chiarimenti o risoluzione di problematiche formali con le varie Direzioni competenti.  

Resta molta amarezza e delusione per aver constatato che, sebbene ci sia stato riconosciuto 

un ruolo essenziale durante il periodo di lockdown, e nonostante il contributo che abbiamo 

fornito al sistema paese, spesso anche per colmare le lacune di norme scritte male e in fretta, 

il Governo ci abbia poi volutamente dimenticato, lasciandoci al di fuori del perimetro degli 

interventi a sostegno della crisi.  

Preliminarmente, desidero ringraziare per l'impegno profuso: 

- i colleghi del Consiglio; 

- i componenti del Collegio dei Revisori dei Conti; 

- i componenti del Consiglio di Disciplina; 

- il Direttore, i componenti del Comitato didattico scientifico, i Docenti e la Tutor della 

Scuola di formazione alla professione di dottore commercialista; 
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- i colleghi che hanno fornito la loro disponibilità a partecipare alle Commissioni di 

studio, auspicando una sempre maggiore partecipazione; 

- il Referente dell'Organismo di Composizione della Crisi e i Gestori dello stesso; 

- i colleghi che hanno partecipato, in qualità di relatori, ai convegni nella formazione 

autoprodotta; 

- lo staff di Segreteria, per il concreto sostegno fornito al Consiglio, oltre che per la 

disponibilità e la flessibilità dimostrata durante il periodo critico dell’emergenza 

Covid - 19. 

 

L’esercizio 2019, che Vi portiamo oggi in approvazione, come detto, rappresenta il terzo 

anno del nostro mandato; riteniamo che le attività fino a oggi realizzate, fondate su 

presupposti di trasparenza e massima partecipazione, siano coerenti con le nostre linee 

programmatiche.     

 

A nome dell’intero Consiglio esprimo un sentimento cordoglio per i nostri colleghi iscritti 

MASSIMO BALDONCINI – MARCELLO CUCCHIA – ALESSANDRO MUZZI –

ALVARO VERBENA – GELLIO GALMACCI, scomparsi lo scorso anno e STELVIO 

CASTELLANI, CARLO GORETTI e GIUSEPPE MONTENERO, venuti a mancare nei 

primi mesi del corrente esercizio.     

 

 

1. Il Consiglio dell'Ordine di Perugia  

Nel corso del 2019 il Consiglio dell’Ordine si è regolarmente riunito e ciascun componente, 

nell’ambito della propria delega e di concerto con il Presidente, ha operato per il 

raggiungimento degli obiettivi di mandato. 

Allo stato, tutti i componenti del Consiglio hanno ricevuto deleghe specifiche conferite in 

funzione della loro specializzazione. 

Il quadro complessivo risulta, quindi, il seguente: 
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- Agenzia delle Entrate: Filippo Mangiapane, Gioia Bartolini e Christian Cavazzoni 

(co-delega con rilevanza esterna); 

- Commissioni tributarie: Christian Cavazzoni e Filippo Mangiapane (co-delega con 

rilevanza esterna); 

- Inps e Enti Previdenziali: Roberto Masi; 

- Uffici giudiziari: Isabella Ippolita Soldani e Filippo Mangiapane (co-delega con 

rilevanza esterna); 

- Formazione: Christian Cavazzoni e Isabella Ippolita Soldani (co-delega con rilevanza 

esterna); 

- Albo: Andrea Orazi e Patrizia Angeli; 

- Tirocinio: Roberto Masi e Andrea Orazi; 

- Antiriciclaggio: Andrea Nasini; 

- Relazioni esterne: Gioia Bartolini e Isabella Ippolita Soldani (co-delega con rilevanza 

esterna); 

- Informatizzazione: Andrea Orazi e Filippo Mangiapane; 

- Università: Christian Cavazzoni; 

- Terzo settore: Andrea Nasini (delega con rilevanza esterna) e Francesco Maria 

Perrotta; 

- Rapporti Istituzionali: Andrea Nasini; 

- Camera di Commercio e Comune di Perugia: Gioia Bartolini; 

- Liquidazione parcelle: Filippo Mangiapane e Gioia Bartolini; 

- Pari opportunità: Andrea Orazi e Patrizia Angeli. 

 

Nell’ambito della propria attività istituzionale, si è continuato il processo di costituzione delle 

Commissioni di studio, per i cui dettagli si rinvia a quanto successivamente rappresentato. 

I Presidenti delle commissioni hanno puntualmente relazionato sulla loro attività consuntiva e 

programmatica. 
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2. Il Consiglio di Disciplina Territoriale 

In ossequio a quanto previsto dalla riforma delle professioni, introdotta dal D.P.R 137/2012, 

il Presidente del Tribunale di Perugia, con decreto del 14 dicembre 2017, ha indicato la 

composizione dei membri effettivi e supplenti del Consiglio di Disciplina Territoriale; per 

effetto delle dimissioni rassegnate da un componente effettivo del Consiglio di Disciplina 

Territoriale del nostro Ordine e a seguito di rinuncia alla carica da parte del primo dei 

supplenti, il nuovo assetto del medesimo Consiglio, risulta il seguente: 

 

Dott. Roberto Rosignoli            Presidente 

Dott. Francesco Castellani        Vice Presidente  

Dott.ssa Rossella Mariucci        Segretario 

Dott.ssa Maria Luisa Bellucci    Componente 

Dott. Giuseppe Bordoni             Componente 

Dott.ssa Anna Rita Costa           Componente 

Rag. Pier Francesco Di Rienzo   Componente 

Dott.ssa Federica Fagnucci        Componente 

Dott. Enrico Galoppini               Componente 

Rag. Mario Mincigrucci            Componente 

Dott. Francesco Zaccaro           Componente 

 

Tenuto conto della predetta sostituzione, il CDT, nella seduta del 9 dicembre u.s., ha disposto 

l’integrazione e l’attribuzione delle funzioni nei singoli Collegi di Disciplina come di seguito 

indicato:  

Collegio di Disciplina n. 1 

Dott. Roberto Rosignoli            Presidente 

Dott.ssa Maria Luisa Bellucci   Segretario 

Dott. Francesco Castellani        Componente 

Dott.ssa Anna Rita Costa          Componente 
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Collegio di Disciplina n. 2 

Rag. Mario Mincigrucci           Presidente 

Dott.ssa Rossella Mariucci       Segretario 

Dott.ssa Federica Fagnucci       Componente 

 

Collegio di Disciplina n. 3 

Rag. Pier Francesco Di Rienzo Presidente 

Dott. Giuseppe Bordoni            Segretario 

Dott. Enrico Galoppini              Componente 

Dott. Francesco Zaccaro           Componente 

 

Vi ricordiamo che, il Consiglio di Disciplina e i Collegi di Disciplina, resteranno in carica 

fino al 31/12/2020 e comunque sino all’insediamento del successivo Consiglio. 

 

3. Le Commissioni di Studio  

Nel corso dell’esercizio 2019 il Consiglio ha proseguito l’attività di costituzione delle 

Commissioni di Studio che rappresentano, senza dubbio, un utile strumento di 

approfondimento di particolari tematiche di interesse per la categoria, oltre che costituire un 

elemento di partecipazione attiva alla vita dell’Ordine per i colleghi esterni al Consiglio. Per 

ciascuna commissione, come detto, è stato individuato almeno un Consigliere delegato.  

Nel prospetto che segue si riporta l’elenco delle Commissioni attualmente costituite con 

indicazione dei relativi Presidenti e Consiglieri Delegati: 

Commissione Presidente Consigliere Delegato 

OCC Marta Morbidelli e Roberto 

Coscia 

Andrea Nasini / Isabella 

Ippolita Soldani 

Area Fiscale Roberto Politi Filippo Mangiapane 

Internazionalizzazione e 

Fiscalità Internazionale 

Andrea Meucci Flavia Conti 

Antiriciclaggio Anna Rita Costa Andrea Nasini 
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Liquidazione parcelle --- Gioia Bartolini / Filippo 

Mangiapane 

Formazione Professionale Federico Sorci Christian Cavazzoni / 

Isabella Ippolita Soldani 

Crisi e Risanamento 

d’impresa 

Daniela Brusco Isabella Ippolita Soldani / 

Filippo Mangiapane  

Procedure Concorsuali Francesco Patumi / Roberto De 

Bernardis 

Filippo Mangiapane  / 

Isabella Ippolita Soldani 

Area Societaria Susanna Bugiardi Gioia Bartolini 

Controllo Societario e 

revisione legale  

Antonio Maria Checcarelli Andrea Nasini 

Area lavoro e previdenza Massimo Carloni Roberto Masi/Patrizia 

Angeli 

Contenzioso tributario Marco Versiglioni Christian Cavazzoni  / 

Filippo Mangiapane  

Finanza Roberto Rossi Silvia Matacchioni 

Finanza Agevolata Andrea Pulcinelli Roberto Masi / Andrea 

Orazi 

Terzo Settore Antonella Pulci Andrea Nasini /Francesco 

Maria Perrotta 

Enti Locali  Virgilio Puletti Isabella Ippolita Soldani 

Società cooperative Valentina Pettirossi Flavia Conti 

Pari Opportunità Elvira Bellini Andrea Orazi / Patrizia 

Angeli 

 

Ritengo opportuno evidenziare come, coerentemente con le linee programmatiche definite dal 

Consiglio, le commissioni abbiano iniziato a produrre i primi documenti di studio da rendere 

fruibili a tutti gli iscritti; dopo la realizzazione del Manuale di Istruzioni per Revisori in Enti 

Locali, a cura della commissione EELL, la Commissione Procedure Concorsuali, presieduta 

dal collega Roberto De Bernardis, ha realizzato le Linee guida delle domande di insinuazione 

al passivo, in collaborazione con i Sig.ri Magistrati della II Sezione Civile con delega al 

Fallimentare del Tribunale di Perugia, documento che ha trovato collocazione anche nel sito 

web istituzionale del Tribunale Civile di Perugia; in aggiunta, la commissione Area 

Societaria, presieduta dalla collega Susanna Bugiardi, ha realizzato un documento dal titolo 
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“Il finanziamento delle società a responsabilità limitata: i titoli di debito”, validato dal 

Gruppo di Lavoro Titoli di debito Srl/PMI – area Diritto Societario del CNDCEC, in 

collaborazione con la Fondazione Nazionale dei Dottori Commercialisti e degli Esperti 

Contabili.  

Un sentito ringraziamento va a tutti i colleghi che hanno manifestato il loro interesse a 

partecipare alle Commissioni già varate; colgo l’occasione per rivolgerVi l’invito a 

partecipare, sempre più numerosi, alle attività delle Commissioni di Studio. 

Riteniamo fondamentale che i Presidenti delle Commissioni di studio continuino a mantenere 

elevato il contatto con la Commissione della Formazione Autoprodotta, facendosi parte attiva 

nella proposta di realizzazione di eventi formativi ispirati alle novità introdotte nelle materie 

della nostra professione.  

 

4. L’offerta formativa e l’assolvimento dell’obbligo formativo 

Anche per l’esercizio 2019 il Consiglio dell’Ordine ha mostrato grande attenzione all’attività 

formativa mantenendo alto l’impegno per garantire a tutti i colleghi un elevato livello 

qualitativo della formazione autoprodotta.  

Desidero ringraziare i Consiglieri delegati alla Formazione, Christian Cavazzoni e Isabella 

Soldani, e la Commissione di studio sulla Formazione Autoprodotta, che, con il loro 

impegno, hanno garantito agli iscritti la possibilità di partecipare ad eventi formativi di 

assoluto interesse, mantenendone la totale gratuità.  

Nel corso del 2019 sono state erogate 507 ore di formazione di cui 117 autoprodotte; più 

nello specifico: 

- è stata garantita la fruizione della giornata formativa di “Telefisco”, nelle consuete sedi 

collegate in streaming (Perugia, Città di Castello, Collazzone, Norcia, Spoleto, Gubbio, 

Foligno, Moiano); 

- è stato regolarmente accreditato dal Ministero competente e attivato il corso dei Revisori 

degli Enti Locali che, anche per l’esercizio in approvazione, ha consentito ai colleghi 



 

Pagina 9 di 17 

 

partecipanti l’acquisizione di crediti, senza sostenere alcun costo, necessari per mantenere 

la propria iscrizione nell’elenco ministeriale utilizzato per il sorteggio. Anche l’edizione 

2019 si è resa possibile grazie al consolidato e prezioso coordinamento del collega Virgilio 

Puletti e all’impegno dei colleghi Andrea Nataletti e Leonardo Falchetti in qualità di 

Relatori; il tutto unito alla consolidata partnership con l’Università degli Studi di Perugia e 

le amministrazioni comunali di Perugia e Corciano che, consentendo la partecipazione nel 

corpo docente dei Professori Alessandro Montrone e Luca Bartocci, la prima, e dei Dottori 

Dante De Paolis (Responsabile Servizi Finanziari del Comune di Perugia) e Stefano 

Baldoni (Responsabile Servizi Finanziari e Tributi del Comune di Corciano) le altre, 

garantiscono un elevato livello qualitativo della formazione erogata. A tutti rivolgo il mio 

più sincero ringraziamento. Anche per l’annualità corrente era stato pianificato, di 

concerto con i Consiglieri delegati, un corso suddiviso in 5 giornate, con partenza prevista 

per il 5 marzo 2020. Il sopravvenuto stato di emergenza, decretato a causa della diffusione 

della pandemia da Covid-19, ha purtroppo impedito l’attivazione di tale percorso 

formativo; il Consiglio dell’Ordine valuterà, coerentemente con gli sviluppi della 

situazione e nel massimo rispetto delle regole di sicurezza e di salvaguardia della salute 

dei propri iscritti, se procedere alla sua attivazione mantenendo i tre appuntamenti 

pianificati per i mesi di settembre, ottobre e novembre e recuperando le date soppresse; 

- è stato messo a disposizione dei Gestori dell’OCC un corso da 20 ore, in videoconferenza, 

valido per l’aggiornamento biennale (reso disponibile dall’ODCEC di Roma). Per 

l’annualità corrente era stato pianificato, di concerto con i Consiglieri delegati e con il 

Referente, il corso di aggiornamento riservato ai Gestori della durata di 40 ore; anche in 

questo caso, le incertezze legate all’emergenza Covid hanno imposto la sospensione 

dell’attività organizzativa; come già detto in precedenza per gli EELL, il Consiglio 

dell’ordine valuterà se procedere alla sua realizzazione negli ultimi mesi dell’anno.  

Un particolare ringraziamento al Referente del nostro Organismo Massimiliano Piselli e al 

supporto della Segreteria dell’Ordine; 
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- sono state organizzate diverse giornate dedicate alla Revisione Legale dei conti, finalizzate 

all’assolvimento degli obblighi formativi delle materie di categoria A (totale 15 crediti di 

categoria A), che hanno registrato la presenza di oltre 800 colleghi in sala;  

- abbiamo partecipato alla realizzazione di un evento sul nuovo codice della Crisi d'impresa 

e dell'Insolvenza, unitamente al Dipartimento di Economia e con il patrocinio 

dell’Università degli Studi di Perugia;  

- sono stati realizzati sette eventi formativi in tema di antiriciclaggio, erogati su diverse sedi 

del nostro territorio (Perugia, Gubbio, Foligno e Collazzone) e sei eventi in tema di Terzo 

settore, con particolare attenzione al mondo sportivo, anche sulla scorta della convenzione 

sottoscritta con la Scuola Regionale dello Sport del CONI Umbria;  

- sono stati organizzati tre eventi formativi, per un totale di 12 ore, sulla deontologia 

professionale e i pareri di congruità; 

- abbiamo contribuito con successo, unitamente all’Ordine degli Avvocati, alla 

realizzazione, per il secondo anno, del Convegno Nazionale organizzato dall’OCI 

(Osservatorio sulle Crisi d’Impresa), tenuto nei giorni 25 e 26 ottobre, con il patrocinio del 

Comune e dell’Università degli Studi di Perugia. 

L’attuale Consiglio, coerentemente con quanto indicato dal CN, ritiene l’attività formativa 

altamente strategica, in quanto concreto strumento per consentire alla nostra categoria di 

distinguersi sulla base di conoscenze sempre più appropriate e approfondite.  

 

5. I servizi agli iscritti 

Nell’ottica di mantenere il livello di offerta di servizi gratuiti a tutti i colleghi, il Consiglio ha 

provveduto a rinnovare la convenzione, con costi totalmente a carico dell’Ordine, con 

Redazione Fiscale (ReFi), azienda leader nel campo della formazione professionale, per 

l’invio, con periodicità giornaliera, di circolari di commento delle principali notizie del 

giorno, di approfondimento di particolari tematiche con l’ausilio di numerosi esempi e casi 

pratici, schemi riassuntivi e tavole sinottiche.  
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Nell’ambito di tale convenzione, inoltre, è valida l’offerta Sistema Ratio Giovani, gratuita per 

tutti gli iscritti con età pari o inferiore ai 40 anni, per un anno intero dal giorno 

dell’attivazione.  

Abbiamo mantenuto attivo il servizio di informativa periodica sulla finanza agevolata, grazie 

all’impegno del Collega Andrea Pulcinelli che ringrazio per il tempo che dedica per renderci 

tutti maggiormente informati.   

Come già accennato, abbiamo incrementato il numero di eventi delocalizzati nelle diverse 

aree del territorio, per facilitare ai colleghi ivi residenti la partecipazione ad eventi formativi, 

anche in streaming. Ringraziamo i referenti territoriali per la collaborazione offerta, con 

preghiera di farsi parte attiva per l’organizzazione di eventi nelle aree di loro competenza.  

 

6. Le Aree Territoriali e i rapporti con il Consiglio dell’Ordine 

Coerentemente con le linee programmatiche, abbiamo proseguito l’attività di ascolto dei 

colleghi che risiedono nei territori decentrati. Nel corso del 2019 abbiamo indetto e 

partecipato all’Assemblea territoriale dell’area di Foligno e, nei primi mesi del corrente 

esercizio a quella in Alta Valle del Tevere. Riteniamo che tali momenti siano di importanza 

fondamentale per recepire le problematiche dei territori oltre che per rafforzare il legame con 

i colleghi e, pertanto, invitiamo tutti alla massima partecipazione.   

Purtroppo il sopraggiungere dell’emergenza Covid ci ha costretto a rinviare l’Assemblea che 

avevamo programmato per gli scritti del capoluogo e tutte e altre attività, inclusi gli eventi 

formativi, che avevamo pianificato per i territori. 

Ringrazio tutti coloro che si sono resi disponibili ad accettare l’incarico di Referente 

Territoriale dedicando attenzione alle esigenze dei Colleghi dei Territori di loro provenienza.    

 

7. L’Organismo di composizione della crisi (OCC) e il rapporto con le amministrazioni 

comunali 
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Nel 2019 è continuata la crescita dell’attività dell’Organismo di composizione della crisi da 

sovraindebitamento che, nel corso dell’anno, ha visto il deposito di 35 nuove istanze, 22 

pratiche assegnate ad un procedimento, 3 rinunce prima dell’affidamento ai gestori, 24 

pratiche pendenti, 9 decreti di omologazione e 3 decreti di ammissione alla liquidazione.  

E’ proseguita l’attività di collaborazione con le Amministrazioni Comunali prevista dai 

protocolli sottoscritti per la costituzione dei punti d’ascolto, a beneficio di coloro che si 

trovano in situazioni di difficoltà a causa dell’eccessivo indebitamento; tale attività, che si 

caratterizza per la presenza di risvolti di natura sociale, rappresenta a nostro avviso un valido 

strumento per trasferire all’esterno un’immagine della nostra professione che, molto spesso, 

non risulta adeguatamente percepita.  

Lo scorso febbraio abbiamo sottoscritto l’ultimo protocollo con il Comune di Città di 

Castello che si aggiunge, quindi, a quelli già attivi degli anni precedenti di Perugia, Gubbio, 

Assisi, Spoleto, Torgiano, Corciano, Norcia e Marsciano. 

 

8. Il ruolo del commercialista nel sociale 

Ritenendo fermamente che le nostre professionalità e le nostre competenze siano di sicura 

utilità per affiancare le istituzioni nel contrasto a fenomeni di disagio sociale, abbiamo 

realizzato alcune iniziative che di certo portano lustro alla nostra professione. Nello specifico: 

- nel rispetto dell’impegno assunto con la firma del protocollo sottoscritto con il Comune di 

Perugia e con l’Associazione di Promozione Sociale Liberamente Donna, abbiamo fornito 

con la nostra presenza nella sede dell’Associazione, assistenza e chiarimenti in ambito 

societario economico e fiscale alle vittime di violenza economica. L’apprezzamento 

ricevuto per la professionalità, la riservatezza ma, soprattutto, per l’umanità con la quale 

abbiamo svolto tale servizio ci rende profondamente orgogliosi per quanto abbiamo potuto 

fare. Doveroso il ringraziamento alla commissione pari opportunità, alla Presidente e ai 

Consiglieri delegati; 
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- Abbiamo promosso e patrocinato, unitamente all’Associazione Nazionale per lo Studio 

delle Problematiche sul Credito (ANSPC) e all’Università degli Studi di Perugia, la 

realizzazione della Settimana dell’Educazione Finanziaria tenuta presso alcuni degli 

Istituti Superiori della Provincia di Perugia; l’evento è stato inserito dal MEF - 

Dipartimento del Tesoro fra quelli ritenuti meritevoli da rientrare nel “Mese 

dell’Educazione Finanziaria”; 

- Anche per il 2019 abbiamo contribuito, insieme a Banca d’Italia, Camera di Commercio, 

Prefettura, Guardia Di Finanza, Inps, Inail, Ispettorato Territoriale del Lavoro e Agenzia 

delle Entrate alla realizzazione del progetto “Io scelgo la legalità”, che ci ha visto presenti 

durante incontri tenuti presso scuole secondarie di secondo grado della Provincia, 

finalizzati alla diffusione della legalità. Desidero ringraziare tutti i colleghi che hanno 

concesso la loro disponibilità partecipando a tali incontri. 

 

 

9. La tenuta dell'Albo e dell'Elenco Speciale da parte dell'Odcec  

Alla data del 31/12/2019 risultavano 1.221 iscritti, di cui 1.163 in sezione A, 16 in sezione B, 

9 Società tra Professionisti e 33 in elenco speciale. 

Nel 2019 il Consiglio ha deliberato 29 nuove iscrizioni, di cui 22 in sezione A, 1 in sezione 

B, 2 Società tra Professionisti e 4 in elenco speciale. Sempre nel 2019 sono state deliberate 21 

cancellazioni dalla sezione A dell’Albo, di cui 4 per decesso. 

Di seguito si riporta il prospetto di riepilogo: 

  

Iscritti Sezione A Sezione B 
Elenco 

Spec. 
Totale 

Uomini 707 10 11 728 

Donne 456 6 22 484 

STP 9 0 0 9 

Totale 1.172 16 33 1.221 
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Per quanto riguarda la composizione anagrafica, gli iscritti risultano ripartiti come segue: 

 

Iscritti per età anagrafica Numero % 

Iscritti età minore di anni 40               198    16,34% 

Iscritti età compresa fra anni 40 e 50               342    28,22% 

Iscritti età oltre anni 50               672    55,45% 

Totale           1.212    100% 

 

Per ciò che concerne la composizione per genere, si rileva la presenza di 728 uomini, pari al 

60,07%, e di 484 donne, per il restante 39,93%. 

 

Iscritti Totale % Genere 

Uomini              728    60,07% 

Donne              484    39,93% 

Totale           1.212    100% 

 

 

10. La tenuta del Registro dei Praticanti  

Alla data del 31/12/2019 gli iscritti al Registro dei Praticanti erano pari a 54 di cui 39 in 

sezione A e 15 in sezione B. Nel corso del 2019 sono state deliberate 37 nuove iscrizioni, di 

cui 23 nella sezione A e 12 nella sezione B, e 5 cancellazioni, tutte dalla sezione A.  

 

Tirocinanti 
Dottori 

Commer. 

Esperti 

Contaili 
Totale 

Uomini                13                    9                   22    

Donne                26                    6                   32    

Totale Tirocinanti                39                   15                   54    
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11. I rapporti con gli Enti 

Nell’ottica di proseguire un rapporto costruttivo con i principali interlocutori istituzionali con 

i quali, quotidianamente, ci troviamo a interagire valutiamo di fondamentale importanza 

riproporci quali soggetti titolati a presenziare a tavoli tecnici costituiti per confrontarsi su 

problematiche quotidiane, valutandone le possibili soluzioni.  

Abbiamo mantenuto attiva la nostra partecipazione sul Tavolo di confronto avviato nel 2018, 

insieme all’Ordine di Terni, con la Direzione Regionale dell’Agenzia delle Entrate, 

finalizzato ad affrontare e, nella maggior parte dei casi, risolvere problematiche sollevate dai 

nostri iscritti e portate alla loro attenzione; evidenzio, tuttavia, come gli incontri inizialmente 

fluidi abbiano subìto un brusco rallentamento, a partire dal secondo semestre, a causa del 

processo di riorganizzazione interno degli uffici dell’Agenzia; è nostro intendimento 

procedere quanto prima a sollecitarne la riattivazione. Nelle more, Vi invitiamo comunque a 

volerci segnalare eventuali circostanze relative a problematiche insorte nei rapporti con 

l’Agenzia, raccomandandoVi di mantenere sempre un comportamento che sia coerente con le 

nostre regole deontologiche. 

Abbiamo avviato, fin da subito, un proficuo rapporto di collaborazione con la nuova guida 

del Governo Regionale, mettendo a disposizione le nostre competenze tecniche, oltre a una 

approfondita conoscenza delle problematiche che affliggono le imprese del nostro territorio, 

proponendoci, così, interlocutori qualificati; grazie anche al fronte comune creato con 

l’Ordine di Terni e con gli Ordini regionali degli Avvocati, abbiamo ottenuto i primi risultati 

a favore delle professioni ordinistiche che, contrariamente a quanto previsto a livello 

nazionale, risultano oggi tra i destinatari di misure di aiuto previste nei bandi regionali, 

recentemente varati per contenere gli effetti negativi del Covid. 

Abbiamo rafforzato e intensificato i rapporti con il Comando Regionale della Guardia di 

Finanza, con il quale abbiamo favorevolmente condiviso l’idea di pianificare una serie di 

incontri formativi su tematiche che ci vedono quotidianamente impegnati, anche se con ruoli 

e posizioni diverse; sulla scorta di tale progetto condiviso, si è già tenuto un primo evento in 
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materia di antiriciclaggio e altri ne sono previsti su diverse tematiche quali, a esempio, sulle 

attività di verifica.  

Nell’ambito dell’accordo quadro in essere con il Dipartimento di Economia dell’Università 

degli Studi di Perugia, abbiamo sottoscritto insieme all’Ordine di Terni un protocollo con la 

Commissione Tributaria Regionale per consentire ai nostri Tirocinanti di partecipare alle 

attività della Commissione, in staff con la Segreteria. 

Abbiamo mantenuto vivi rapporti di collaborazione con tutte le Istituzioni con le quali, già 

negli anni precedenti, avevamo avviato un percorso condiviso; fra tutti desidero ricordare 

quello con il Tribunale di Spoleto, che consente l’accesso ai tirocinanti a periodi di stage 

presso le cancellerie civili, e quello con il Comitato Regionale del Coni, Scuola Regionale 

dello Sport, finalizzato a prestare attività didattica all’interno dei corsi di formazione riservati 

ai dirigenti sportivi, consentendo anche ai nostri iscritti di partecipare ai fini 

dell’assolvimento dei crediti formativi. 

 

12. Tutela e valorizzazione della professione 

Continueremo a prestare particolare attenzione al corretto utilizzo del termine 

Commercialista, affinché lo stesso serva ad individuare i soli professionisti iscritti all'Albo. 

Si tratta di un problema ricorrente, anche in corrispondenza di fatti di cronaca, perché troppo 

spesso vengono definiti Commercialisti soggetti non iscritti all'Albo per il solo fatto di 

prestare consulenza aziendale, tributaria, contabile, o finanziaria. 

Il problema riguarda più in generale tutti i cittadini che si rivolgono ad un consulente, che 

devono essere messi in condizione di sapere, agevolmente, se hanno di fronte un 

Commercialista vero o falso. 

La campagna informativa contro l’uso indiscriminato del titolo di Commercialista 

rappresenta una tutela dei soggetti privati e pubblici che, rivolgendosi ad un consulente, 

hanno diritto di ricevere prestazioni da professionisti che siano davvero Commercialisti. 
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A tale scopo viene monitorato l’utilizzo del titolo e, sistematicamente, qualora ne venga 

ravvisato un uso improprio, viene formalizzata una segnalazione alla fonte scorretta, 

richiamando il D.Lgs. 139/2005 che, nel disciplinare la Costituzione dell'Ordine dei dottori 

commercialisti e degli esperti contabili, agli artt. 3 e 39, definisce i limiti di legittimazione 

all’uso del titolo di commercialista. 

La nostra categoria dimostra quotidianamente grandi capacità nell'affrontare con 

determinazione e competenza anche le difficoltà che contraddistinguono la nostra 

professione, tecnicamente complessa ed al contempo sempre più importante e centrale per lo 

sviluppo economico, proprio perché fondata su conoscenze giuridiche ed economiche in 

continua evoluzione. 

Vi ringrazio per l’attenzione. 

* * * 

 

(Il Presidente) 

Andrea Nasini 

 

 

 

 

 


